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中关村 创新创业 故事
中关村街道办事处主办

中关村地区文化建设联合会承办

（上接 B1版）加拿大东南部
萨斯喀彻温省一家碳酸钾矿井在
去年 1月 29日凌晨 3点发生火
灾，火焰从井道的聚乙烯管道中
喷出，同时有毒的浓烟也开始迅
速蔓延。面对突发事件，当时正在
地下约 1公里处作业的 70多名
矿工没有惊惶失措，而是迅速向
有充分空间的可密闭的“安全房
子”转移，里面备有氧气、食物和
水，足够避难的矿工们在其中停
留 36小时，为救援赢得了宝贵的
时间。最后，6名救援人员从容不
迫地把待在井下避难所的 70名
矿工全部救了上来。

显然，井下避难所绝非浑然
天成，更不是临时抱佛脚就能造
好的。只有矿主具备了深刻的防
患意识，加上科学的人性化设计，
才能真正打造出守护矿工生命的
第一道屏障。就算矿工们懂得如
何自救，倘若没有设施齐全的“笼
子”和“安全房子”，恐怕也是凶多
吉少。

建设完善我国煤矿井下
安全避险“六大系统”

我国多数煤矿企业在避险设
备上明显投入不足，企业给矿工
配备的也只是一个救生面具，面
具能过滤一氧化碳，提供大约 45
分钟氧气。但是据测算，一旦发生
瓦斯超标，在 45分钟之内赶到升
井地点基本不可能，而煤矿的后
续救援多数都是以天计数的。缺
乏完善的紧急避险系统和必要的
紧急避险设备，是国内矿山事故
死亡率居高不下的重要原因。

据了解，目前国内的安全防
范措施还仅仅限于下井检查是否
存在塌方、透水、瓦斯爆炸等隐
患。只是近一两年，才开始进行对
井下避难所的讨论。由于意识理
念薄弱，投入成本高昂，井下避难
所这种独立空间的设施建造起来
难度很大。

作为一个煤炭大国，面对突
如其来的矿难，避险和施救都要
比铜矿困难得多。因此，在井下作
业场所附近和事先设定的避难地
点放置足够的救生物资等措施非
常重要。井下通风、通水、轨道等
配套设施不仅要完备，更要科技
化、现代化，用高投入提高井下矿
工安全保障水平。
令人欣慰的是，国家安全监

管总局和国家煤矿安监局在 8月
下达的关于建设完善煤矿井下安
全避险“六大系统”的通知中，要
求“煤矿和非煤矿山要制定和实
施生产技术装备标准，安装监测
监控系统、井下人员定位系统、紧
急避险系统、压风自救系统、供水
施救系统和通信联络系统等技术
装备，并于 3年之内完成”。根据文
件精神，各地正在强制推行避险系
统和避险设备的安装与建立。逾期
未安装的，将面临相应惩处。
美国杜邦公司的安全理念是

“一切工业事故都可以避免，也应
当得到避免”，矿山同样如此。而
要做到“可以避免”，一是机制，二
是投入，两者缺一不可。生命是需
要空间的，地下的空间要在地上
“预设”。如果“入地”之前没有事
先的安全保障措施，那就会矿难
频发，难以救援。

姻舒金元
有野人吗———惊动世人的考察

中科院化学研究所和长春应
用化学研究所自 20世纪 50年代
起就开始了高分子学科的研究，
经十多年艰苦卓绝的创业，到 60
年代已具相当的水平和规模。但
可惜在史无前例的“文化大革命”
中所有成果毁于一旦。

1978 年的改革开放也让科
学迎来了春天，两所的高分子研
究队伍迅速重新集结，恢复了高
分子物理、高分子化学研究室、
组的建设。20世纪 80年代初在
中国科学院体制改革的大潮中，
推出了开放实验室（现为院重点
实验室）这一新生事物，至 1985
年第一批开放实验室已相继建
成运行。但被公认为是研究实力
雄厚，在国内最具有竞争力的研
究群体，中国科学院化学研究所
和长春应用化学研究所的高分
子实验室，却与第一批开放实验
室失之交臂，这无疑成为两个研
究所的一大憾事。因此，如何筹
划运作，不失时机地争取第二批
进入院开放实验室，已成为两个
研究所高分子物理研究室的当
务之急。基于两个研究所的高分
子物理研究在中国科学院所处
的地位，考虑到任何一个研究所
单独申请均不利于我院高分子
物理研究的整体发展，便产生了
两个研究所联合筹建高分子物

理开放实验室的想法。
1987年在钱人元先生主持的

院重大项目———高分子凝聚态基
本物理问题研究学术讨论会期
间，两研究所高分子物理界的同
仁进行了沟通，并且一拍即合，取
得了两点共识：其一，两个所的高
分子物理均有很强的实力，在国
内处于优势地位，本着优势互补、
强强联合的原则，共同组建开放
实验室，可大大强化中国科学院
高分子物理在国内的竞争地位；
其二，历史上两个研究所高分子
物理研究人员便有着很好的合作
基础，可以说源于一辙，当时由钱
人元先生主持的院重大项目已经
组合了两个所高分子物理的部分
研究人员，但研究项目毕竟有其
时间性限制，而建立联合实验室
则将以研究实体的形式将两所的
高分子物理研究力量有机地结合
起来，从机构建制上为该领域的
长远发展提供了必要条件，同时
也可为晋升国家重点实验室创造
机遇。随即，我们将两所联合筹建
高分子物理开放实验室的想法分
头向两所享有众望的老一辈科学
家钱人元先生和冯之榴先生汇
报，马上得到了二位老先生的回
应和支持，而且他们还为联合开
放实验室的筹建献计献策。与此
同时，我们的这一动议也得到了

两所有关领导，特别是时任长春
应化所所长的王佛松全力支持，
鼓励我们去努力争取，积极运作，
尽快使这一美好的想法变成现
实。在向中国科学院数理化局和
高分子处汇报了具体想法之后，
得到了钱文藻局长和郁小民处长
的认同和支持，他们指出两个所
联合建立高分子物理开放实验室
是现实情况下的最佳选择，不但
提高了中国科学院高分子物理在
国内的竞争力，而且有利于长远
发展，并表示愿意和我们一起努
力，共同争取，同时对于筹建工作
给予了具体指导和帮助。

1988年两所由冯之榴、施良
和、徐懋、姜炳政等人组成了高分
子物理开放实验室筹建组。由于
双方的共同努力，筹建工作进展
顺利。但与此同时，中科院内部又
出现一种不鼓励两个单位联合建
立开放实验室的声音，原因是根
据第一批建设的院开放实验室的
经验，联合实验室在运转过程中
往往会发生诸多单位间的矛盾和
不协调。因此担心高分子物理开
放实验室也会发生类似的情况。
尽管如此，我们的信心并没有动
摇，在积极筹建的同时，努力与各
主管部门沟通，反复承诺和保证，
决不会在我们联合组建的高分子
物理实验室内发生任何不协调的

现象，相反，还要以我们的通力合
作为国内的联合实验室树立楷
模。经过一年多的努力争取和多
方运作，特别是在王佛松副院长
的耐心工作和极力推动下，终于
在 1988年底通过了论证，完成了
中国科学院高分子物理开放实验
室的筹建，并于 1989年正式开放
运行。其后，经过两个所实验室全
体人员长达 10年的努力工作，在
1995年和 1999年的两次国家评
估中被评为优秀实验室。

随着中科院知识创新工程的
启动，实验室进入了一个创新发
展的阶段。联合实验室瞄准国家
重大战略需求、面向国际科学前
沿，不断凝练科学目标，加强原始
创新研究；科研队伍结构日趋合
理，青年研究队伍日益壮大；在科
研经费大幅增加的同时，实验室
的条件明显改善，取得了令人注
目的成绩，获得国家自然科学二
等奖、中国科学院自然科学奖一
等奖、中国科学院科技进步奖一
等奖共 30 多项。联合实验室于
2000年扩容晋升为高分子物理与
化学国家重点实验室，2004年第
三次被评为优秀实验室。

在实验室的成长发展过程
中，我们深知促进国际合作与交
流，是提升实验室研究水平，培养
研究人才的重要途径。高水平、高

层次的国际合作与交流不仅能促
进我们了解国际化学前沿及其发
展最新动态，开拓思路，而且还能
帮助我们找出差距，提升联合实
验室自主创新的能力。为了使实
验室科研人员及研究生有机会参
与国际同行间的交流讨论，1993
年由施良和、徐懋发起，联合了日
本大阪大学小林教授，美国麻省
大学徐晓林教授，在北京举办了
有中外学者 40 多人参加的第一
届国际高分子物理学术会议。会
议规模虽不大，但学术交流气氛
很好，受到中外同行的欢迎。此后
实验室在国内举办了系列性高分
子物理学术会议，在中国科学院支
持下，与美国 Akron大学程正迪教
授、日本九州大学尾山教授、德国
马普高分子所 Wegner 教授等合
作，迄今为止已成功举办了 8届国
际高分子物理学术会议，会议规模
也发展到 300多人，并已成为国际
上有影响的系列性学术会议。此
外，自 2004年以来还举办了三届
国际高分子化学学术会议，对推动
我国高分子界的国际学术交流发
挥了积极的作用。
回顾改革开放 30年来，尤其

是实施知识创新工程 10 年来实
验室的成长和发展，我们感到由
衷的欣慰和喜悦，并诚挚地祝愿
实验室的明天更加绚丽和辉煌。

在科学的春风中沐浴成长
姻金熹高 杨德才

惊动世人的考察是在 1995
年。就在这一年的 4月 25日，中
国珍稀动植物综合科学考察队
拉开了对神农架野人进行考察
大规模活动的序幕, 这是一次大
胆的但却有事实依据的科学考
察,不仅有着 1977年起的野人考
察成果, 更为重要的是有多年多
人对野人所见的报告。

与以往不同的是, 这一次的
考察不仅规模大, 考察的专业人
员也比较多,占 30%以上,他们来
自于中国科学院、北京大学、北
京师范大学等科研单位和大专
院校, 带队的是中国科学院院士
贾兰坡, 还有中国科学院古脊椎
动物与古人类研究所的黄万波、
袁振新等。

考察的活动分为三个步骤：
一是以专家组对考察线路进行
摸底调查, 目的是要找到野人最
有可能出现的地区；二是实地考
察, 在最有可能出现野人的地方
找到野人及其住所、标本,并想法
吸引野人；三是专业性考察,即对
传闻中的人形动物进行考证 ,弄
清楚它们的生活习性和生态环
境。

可是，后来的结果似乎不太
令人满意，没有看见野人，也找
不到野人的居住地，收集到的是
不少的植物标本和 20多种古动
物化石。但科学考察队还是作出
了结论：一.神农架确实存在适宜
于野人生息繁衍的生态环境；二.
70 多年 360 人发现的 114 起野
人目击事件说明，目击者将熊、
猴类误作野人的可能性甚微；三.
野人确实存在过，但现在存在的
数量不多；四.如果有野人存在，
其血缘关系比大猩猩更接近人
类。

这是一个不明确但却是一个
正确的结论。可惜，这个考察是
在中国的神农架而不是在北美
洲；可惜，这个结论是中国的而
不是美国的科学家作出的。那
么，让我们来进一步揭开野人的
面纱吧!

我们先归纳所见野人的基本
特征:一 .像人一样的直立行走；
二. 与其它灵长类动物一样身上
长满毛；三.没有尾巴；四.绝大多
数是个体出现；五.体形超过人，
但像人形；六.脚印像人的，但要
大得多；七.出现的地点多在丛林
中，也有在平地或高山出现，如
雪地里。

要揭开野人的面纱，首先就
要揭示野人的毛发，因为，所有
见到的野人都是全身毛发，而人
类却没有毛，那么为什么人无毛
而野人有毛呢？

在《人是从哪里来的》和《人
的智慧是从哪里来的》两篇文章
中，我们谈过，直立行走是人类
独有的，任何动物都不能够直立
行走，少数动物如灵长类也只有

在特定的环境中才有直立，如往
上攀缘或搏斗时。从而，我们了
解到，为什么见到的野人给所见
者的第一印象就是像人，就是因
为这野人与人一样是直立行走
的，并且面部像人，所以，所有的
动物包括熊、猴、猩猩都在野人
的排除之外。中国考察队的结论
是正确的，即目击者将熊、猴类
误作野人甚微。

甚微是保守，不是“微”，而
是根本就不可能。

正是野人与人一样能直立行
走才是人，正是野人全身是毛才
是野人。因为人在进化中已经是
由有毛变成了无毛。这个进化是
在猿人从打制石器到磨制石器
的过程中完成的，其中以火的使
用最为关健，而只有火的使用才
能改变人的体质，从而改变人的
毛基质。你一定不曾想过，甚至
也会不明白，为什么那么多人钟
情于街头小摊的烧烤，你也许想
过，或者总是不明白，为什么肯
德基如此诱人？因为喜食火烤食
物，是人的进化所带来的饮食天
性，炖、煮、炒等全是进入到农业
社会有了器具后才会有的。最初
使用火，就是用这种烧烤，生肉
烧烤后变成了熟肉，虽然香，虽
然文明，却使得猿人慢慢地失去
了他们御寒的皮毛。烧烤后的食
物改变了食物的营养成分，也改
变了毛囊的生长发育，不同的饮
食结构带来不同的内分泌是显
而易见的。除饮食结构外，不可
能有任何外在或主观因素能够
使毛囊的生长发育得以改变，在
人的进化中尤为如此。

正因为火的使用使得生肉成
为熟肉，而熟肉的味觉反过来又
刺激人的饮食，在所有的动物进
化中，食性起到关键性的作用，
熟肉的味觉胜过生肉，从而，扩
大了人类对肉的需求，又促进了
狩猎工具的进步，长矛、弓箭的
出现使得人类的食肉越来越多，
人类从最初的食草为主过渡到
动植并举的新时代。

火给人类带来重大的进化是
显而易见的。随着火的普遍使
用，随着饮食结构的改变，毛发
的生长受到了抑制，人在自然界
的生存受到了考验，一是为了更
好的生存，必须要有一定的住
所，才能抵御风寒，于是在原始
社会后期，也就是火的使用 100
多万年以后，人类必须找到避寒
之地，如大树下、树洞、岩洞、山
洞等；二是在原始社会后期，有
了用树皮、兽皮遮身用以代替已
脱去的毛发。而野人却没有这样
一个进化过程，所以，它们满身
是毛。

那么，野人为什么又像人呢？
野人像人最主要的就是它直立，
四肢一直立，前肢自然下垂，后
肢负荷。行走如人一模一样。直

立行走是猿人在树栖生活中形成
的，几乎所有的爬行动物在树栖
生活中都能够直立，这是由于在
树的攀缘中自然形成直立，但是
所有树栖的动物包括灵长类都不
能够直立中行走，因为，行走中
前肢必须要手中有物，才能长期
行走而最后形成习惯成自然。只
有猿人才能够做到这一点，这是
由于猿人的姆指能与其它四指对
握，从而能够前肢握住木棒而直
立行走。因为手中有木棒，猿人
就更不怕食肉动物，所以，猿人
就能够从树栖到地栖，就能够在
地面上生活，在地面上生活时要
砍下树枝做木棒，就自然会用地
上的石头。这个过程就是猿变成
人的前期阶段。时间是约 800万
年前到 300万年前。（参见《惊人
的发现》第二辑“人类进化史”。）
后期是，猿人找不到可以砍

树枝的石头，就会用一块石头敲
打另一块石头，看有没有能敲打
出可用的石头，这个过程叫打制
石器。随着打制石器的不断积累
经验，为了使木棒更尖利，也就
是常说的长矛，用于加工木棒的
石器就必须更加锋利，这就出现
了石斧，也就出现了磨制石器，
这个过程是猿变成人的后期阶
段。时间是约 300万年前到 3万
年前。

野人正是只有前期而没有后
期，所以，它还没有完全进化成
人，但它又是人最基本的部分。
这就表现出它的是人又不是人。
是人的地方主要有：直立行走，
无尾巴、面部、脚能使用木棒和
石头；不是人的地方主要有:全身
有毛，体形大，不会制作工具，个
体活动多。

现在，我们知道了野人有毛

发，是因为它还没有进化到使用
火的阶段，那么，尾巴呢？人没有
尾巴，野人也没有尾巴，为什么
野人与人一样都没有尾巴？因
此，要揭开野人的面纱，还必须
要揭示尾巴。要知道野人为什么
没有尾巴，就一定要知道尾巴是
怎样来的，尾巴是做什么用的？
动物尾巴的出现是在器官形

成之后，它是动物运动的产物，
也就是动物在前行中由于力的
作用使得身体的后面出现了尾
巴，运动中力越不平衡尾巴就会
越大。因此，你可以看到不同的
动物尾巴的长度不同。反过来，
尾巴越大平衡的作用就越大。因
而，所有的尾巴基本的功能都是
平衡，这也是尾巴主要的功能。
尾巴的其它功能都是次要的，都
是动物在进化中也就是在生存
活动中所带来的后续功能，如有
的动物可以用尾巴扫荡它物。
人在从树栖的爬行到地面直

立行走的过程中改变了身体平
衡的方式。那么，人在一开始的
直立行走中是靠什么来平衡身
体呢？靠手中的木棒。正是人在
进化过程中从靠尾巴平衡，变成
了用木棒平衡，所以，人由于长
期携带木棒从而使得人类形成
了完全的直立行走，木棒的平衡
作用自然就变成了手。因此，你
可以发现，走得越快、跑得越快，
你的双手也就动得越快，手代替
了尾巴的平衡功能是确信无疑
的。正因为人的尾巴失去了它的
功能，尾巴在人体中就成了无用
的东西，并且尾巴还妨碍人的生
存活动，因为，人不可能从早走
到晚，必须坐下休息。这样，尾巴
就一定会退化，所以，尾巴的退
化是在人类直立行走中出现的。

野人能够直立行走，它就一定没
有尾巴。

在这里，我们还须重申进化
机制，进化是有其机制的，并不
是一句“自然选择”就可以的。进
化，它是按照自然法则来进行
的，物种的进化根本就没有选
择。决定动物进化的是机制，这
就是：动物的生理机能与环境的
共同作用，动物的生理机能得到
环境的支持就进化，反之，就要
退化。所以，各种动物的千差万
别源于它们各自不同的生理特点
是否受到环境的支持。
我们在论说自然法则时说

过，自然法则的一个重要部分就
是它的群体性，任何一种动物都
不可能是孤立的，所以，科学家
会说种群。野人的数量不仅分
散，而数量又特少，这不可能是
一个种群，也不可能是其他灵长
类动物，因为，世界没有也不可
能有任何动物能够直立行走及跑
动。唯一的就是：这些野人是我
们祖先的兄弟姐妹的后代，他们
离群了，成了孤独的一伙儿，或
孤独的一家或孤独的一人。野
人，让我们为他们悲伤。他们为
什么会离群？从什么时候离群的?
离群，这是动物常有的现象，狼
会离群，鸟会离群，就连当代人
都会离群，因为，厌倦复杂社会
生活的人大有人在。

2009年 8月 30 日，英国《星
期日泰晤士报》就报道了一个美
国人离群的现代版，丹尼尔·苏
埃洛是美国科罗拉多州的一名
小职员，2001年，他厌倦了那种
金钱的社会生活，要做苦行僧，
跑到一个小山洞过起了隐居生
活，他不使用货币，靠野生的植
物及动物过日。毫无疑问，在生

存活动中动物会或多或少的有
离群，而我们的祖先由于在进化
中的特殊性，就更容易离群。
制作工具与狩猎是集体劳

动，又有分工，特别是第二阶段
的劳动，更复杂化，更精细化，极
少的猿人不能或无法适应这种
劳动从而就会离群。而野人基本
上是没有进入到第二个阶段，野
人最多只能简单地使用天然石块
来砍削木竹，所以，有人会发现有
的野人能够用竹木搭建简单的用
具，而绝不可能使用长矛。因为使
用长矛的时期已经是猿变成人的
第三个阶段，也是制作工具的第
二个阶段。这也是我们所说的约
180 万年前到 ３ 万年前这段时
期，这段时期有两个主要特征：一
是火的使用，二是磨制石器，因
此，野人与人类相离的时间一定
是在约 180万年前。
正因为有极少的猿人会离

群，他们就不是和所有的猿人一
同进化为人，他们就只有孤独鳏
寡在野生环境生存，正因为他们
没有进入使用火的阶段，他们就
会有毛发，因为有毛发，他们就
居无定所，不是在地上就是在树
木中或在其它地方。因为他们有
毛就不会像后期的人类一样没
有毛就要住在能避寒的地方，有
毛决定了野人居无定所，无毛决
定了人类必须找能避寒避风雨
的地方，如山洞。
也正因为野人离群他们就很

孤独，并且这种孤独会随着一代
又一代的同血缘而趋向灭绝，当
一个家族剩下最后一个野人的
时候，我们就最容易碰见他，因
为一个野人很难在孤寂中消磨
时光，他就会四处游荡，寻找伙
伴。所以，你很难看到一对或一
伙儿的野人。常常几个人看到的
野人其实都是
同一个野人。
随着时间

的流逝，我们会
越来越少地看
见野人及其脚
印，因为地球上
所有的野人都
在走向灭绝，他
们不可能是一
个种群，也不可
能成为一个新
的物种，因为
他们是人类。野
人，让我们为他
们悲哀。而更为
悲哀的是我们
自己，因为，我
们始终都找不
到野人的答案。
难道，找不到野
人的答案就悲
哀吗？为什么会
找不到野人的
答案呢？

笔者认为，关于野人的答案
西方人是答不出来的，因为人类
起源的答案他们就答不出来，正
因为西方人对人类的起源没有正
确的答案，他们要回答野人的答
案就更不可能，因为野人与人类
的起源不可分离。而西方关于人
类起源的理论却是错误的。首
先，西方人对人类起源的阶段性
认识就是错的，西方人告诉我
们，能人在前，直立人在后，最后
是智人，可见，西方人根本就不
知道猿人为什么会直立行走，他
们认为，智力在前才知道直立行
走，而恰恰相反，直立行走是猿
人在树栖活动中自然地使用树枝
条即木棒，根本与智力无多大的
关联，人的智力是在制作工具中
获得的。所以，是先有直立，才有
能人，才有智人。其次，西方人知
道进化却不知道进化机制，因为
所有的运动即演化都是有规律，
有其机制的，而西方从来都是告
诉我们“自然选择”四个字，这原
本也是达尔文时代的产物，也是
无可非议的，可是，如果你问西
方人：“人为什么无毛？”“人为什
么没有尾巴？”他的回答不是“自
然选择”就是“基因突变”，这是
答案吗？不知道进化机制就不会
知道人类的起源，也就不会知道
野人的答案。
还有，我们中国人有极强的

好奇心，对科学如此的执著，但世
界科学的话语权却在西方，我们
不停地去找野人，虽然找到野人
的可能性极其微小，就是我们找
到了野人，没有西方人的认定，绝
不会有高价值，我们的悲哀就在
这里：论文只有在西方的名刊上
发表了才能振臂高呼，论据只有
引用了西方的才能理直气壮。
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